

**Suscripción**  
En la capital. 4.50 ptas. trimestre  
Id. fuera de la capital. 5 id. id.  
Ultramar en oro. 18 id. semestre  
Id. un año en oro. 25 id. id.  
Extranjero. 7.50 id. trimestre  
Todo pago se entiende por adelantado.  
Redacción y Administración, calle del Progreso, 4. 3.º 1.º

# LA LUCHA

**Anuncio**  
En la 1.ª página una peseta la línea. — En la 2.ª, 3.ª y 4.ª, 50 céntimos. — En la 5.ª, 6.ª y 7.ª, 25 céntimos. — Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante. — Comunicados y remitidos de 1.ª a 5.ª pesetas la línea a juicio de la Administración.  
Corresponsal en París para anuncios y reclamaciones: A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

**AÑO XXV**

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

**GERONA, miércoles 13 de noviembre de 1895**

**NUMEROS SUELTOS 25 céntimos.**

**N. 5.721**

## Ó serlo ó no serlo

*El Norte de Castilla*, periódico importante de Valladolid, ha publicado un artículo con el título de «El proteccionismo de comodín» censurando á los que, á título de proteccionistas, ejercen el librecambio en perjuicio de la protección y se lamenta, no sin falta de razón, de que tal suceda.

Veamos lo que dice:  
Es muy peregrino lo que con la bandera de la protección nacional está sucediendo en regiones que se mueven y agitan sin cesar por ella.  
Esa industria catalana, que tan acostumbrados nos tiene á hacernos pagar en los productos extranjeros similares de los que ella elabora, un 50 y un 100 por 100 de su valor por recargos arancelarios; esa ponderada industria vizcaína, nacida al amparo de proteccionismos tan francos y decididos como el de los famosos astilleros del Nervión, cómo nos paga á los que á su prosperidad contribuimos?

Con el más grande desvío.  
Mientras los catalanes piden el cabotaje para monopolizar el comercio antillano; mientras quieren derecho diferencial de bandera para fomentar su industria naviera; mientras quieren alto arancel para desarrollar su industria fabril, implantan una industria harinera floreciente en el litoral, sostenida con la mouturación de trigos extranjeros.

Su proteccionismo es tan original, que esa nueva industria compra trigos exóticos, los trasforma en harinas, los exporta á las Antillas y hasta se presenta como concurrente en las plazas nacionales.

Zaragoza, Madrid y otras poblaciones del interior reciben ofertas de esos proteccionistas originales.

Bilbao, la villa predilecta de la mayor parte de los españoles, á las puertas de Castilla, no lejos de Aragón, regiones que tanta vida le prestan, compra extraordinarias cantidades de trigos extranjeros.

En su astillero se sepultarán millones y millones en construir barcos, que costarían la mitad adquiridos en el extranjero; la construcción y la ferretería se verán obligadas á su mercado por los altos derechos del arancel; pero la invicta Bilbao, la próspera Bilbao, prefiere elaborar su pan con el trigo de rusos y yankees, de los que nada recibe, á comprarlo á Castilla y Aragón que tanto le ayudan.

Aun tendría razón tamaño desvío si pudiera cubrirse con el velo de la economía. Pero no hay tal cosa.

El trigo de Castilla y Aragón, en los dos puntos proteccionistas, cuesta de 4 á 4.50 pesetas más barato el hectólitro.

Con esta diferencia se cotiza el trigo español, al Irka ó al Galatz.

La molinería moderna austro-húngara nos ha acostumbrado á una serie de clases de harinas en la que, con marcas convencionales, sus explotadores están haciendo el más redondo de los negocios.

Siempre hemos tenido el trigo candéal de Castilla por productor de harinas blancas, blancura aumentada hoy con la molienda en cilindros. El trigo de Aragón, aunque de harina menos blanca, ha llevado fama por su riqueza glútea. Los antiguos fabricantes de la mezcla de las dos clases elaboraban harinas riquísimas.

Hoy, no obstante, los proteccionistas de comodín no quieren nuestros trigos y con sobre tasa adquieren los extranjeros.

Puesto que á los catalanes se dirige, debemos hacer presente á nuestro colega castellano que aquí, como en Castilla y como en todas partes, hay proteccionistas, librecambistas y oportunistas sin faltar por ello quienes navegan al viento que más les conviene para hacer su negocio y, siendo así, nada de particular tiene que se levanten molinos harineros en las costas catalanas para moler trigos extranjeros: lo que debieran hacer los primeros, es

no consumir esas harinas y protestar contra los negociantes de trigos de fuera que perjudican á la agricultura nacional, porque no hay tutia en nuestro concepto: ó se practica el proteccionismo que se predica dentro y fuera de Cataluña lo mismo para la producción como para el consumo, ó se renuncia á la protección para rendir tributo al librecambio.

El que para su interés particular se muestra amante intransigente de la protección, no puede ser proteccionista para el interés ajeno resultando un negociante de la peor especie, y los negociantes sin conciencia son la calamidad económica que puede tener un pueblo. Hay que serlo ó no serlo y en esto tiene razón *El Norte de Castilla* al lamentarse, por lo que respecta á los proteccionistas, porque por lo que atañe á los librecambistas, esos no pueden entrar en la censura del colega por lo mismo que no faltan á sus principios ni á sus propósitos.

### Política europea

La guerra de Cuba es antes que todo para nosotros; lo que hoy nos preocupa no es la trapacería y la intriga política de menor cuantía; no puede haber noticias de porque todos los partidos tienen puesta la mirada en aquellos campos, nidos hoy de ingratitude, y el corazón junto á aquel puñado de valientes que pelean por su honra y la nuestra.

El patriotismo español, ese calor solo nuestro, empieza á exaltar hasta las fantasías mas glaciales... España está en uno de esos momentos en que todos los hombres forman un solo monstruo fuerte, atlético que grita con estentórea voz: «venza España».

Este grito que no suena en los espacios, sino en los espíritus y repercute en los corazones, es la mejor prueba de que España peleará y peleará con gloria, porque á mas de la bravura de nuestros soldados, está la fuerza que les dá el abrazo que nosotros le enviamos desde aquí, abrazo sincerísimo, abrazo fraternal.

El ejemplo de esos militares y de esos oscuros soldados que han dicho «que se suspenda el sorteo para defender á España; todos iremos», ha sido hermosísimo y ha sido quizá la chispa que ha prendido esa mecha que hoy flamea y enciende nuestro amor á la patria.

Pero no se muere el militar siempre en campaña; el capitán general Concha, el anciano marqués de la Habana ha dejado el derecho á sus entorchados en este mundo, para que le suceda otro que también ha de sucederle... ¡Ley eterna! ¡Ley eterna que desatas nuestros compromisos en el cielo! ¡Ley eterna que cortas nuestras grandezas, nuestras vanidades ó nuestras glorias y nos amarras á ese carro negro del olvido!

¡El olvido! Descansar en el olvido es lo mas que podemos aguardar del montón de seres que nos conocieron... ¡ellos morirán también y entonces... entonces... cuando la madre, vieja ya, muera porque sus años no sostienen su pena, ó el hijo cariñoso muere también porque voló el tiempo y el tiempo tiene con los hombres un seguro de vida á plazo fijo; cuando quien ha de limpiar el polvo á nuestra losa y rezar una oración por nuestra alma, es la segunda generación, solo la segunda generación; ¡el polvo se limpia de año en año y la oración se reza pensando «pobre abuelito; creo que era tan bueno!...»

Y si el olvido es triste, pero cierto entre los seres que mas quisimos á aquellos que se fueron, cómo puede pedirse al mundo que se acuerde de Napoleón mas que cuando se hable de batallas, de Cervantes mas

que cuando se comente el *Quijote*... de la tía Javiera mas que cuando en el barullo, el desorden y la vida de praderas se coman rosquillas?

El entierro del general Concha ha sido una manifestación de duelo y su muerte todos la hemos sentido, pero en mi noticiario diré á ustedes que me llega mas cerca el entierro del obrero que á hombros de cuatro compañeros hace el último viaje en caja de pino, tras la que solo van llorando una mujer y un niño y un viejo descubierto, que el entierro frío con charangas de paso doble: ¡entierro oficial!

Y pasemos, señor director, á otra cosa deseando usted y yo paz al alma del que fué marqués de la Habana.

Ya habrá usted visto que la crisis francesa es interminable, las desavenencias continúan y mucho me temo que hasta el 96 no se llegue á un acuerdo; el espectáculo de la Cámara es algo... feo, diremos.

Lo de traducir el Congreso en las Grandes Halles, me resulta un poco desmedido y entiendo que el parlamentarismo es algo más alto que encargarse de cruzar groserías y frases soeces que rebajan á quién las pronuncia; á quién las oye y á quién las tolera.

En España hacemos menos cortesías, pero tenemos más.

Y ya en España daré á ustedes una noticia que ha de interesarles, porque en un país de diez y seis millones de habitantes, de los que trece se dedican exclusivamente á la agricultura, cuanto se refiere á su desarrollo tiene grandísima importancia; por eso interesa mucho á las provincias conocer que está constituido el Banco Agrícola Español para préstamos á los labradores, y que el director don L. Bremón (Pavía, 2.) remite á provincias proyectos y documentación, y contesta á cuantas preguntas se le hacen.

El banco efectuará préstamos en metálico sobre cosechas, sementeras, aprovechamiento de arbolados, máquinas agrícolas, aperos de labranza y ganados, á un plazo que no exceda de 90 días.

El interés anual que deberán devengar las sumas prestadas, variará del 6 al 8 por 100.

Para tener opción á que el banco efectúe un préstamo, es necesario que el que lo solicite sea accionista del mismo.

Es así mismo necesario que el interesado tenga aseguradas de incendio las fincas que posea, ó bien se halle dispuesto á efectuar el seguro de las mismas á sí como el de cosechas y ganados en el banco, con sujeción á las condiciones establecidas por éste en sus respectivas pólizas.

Ya empieza el frío, ya el mundo elegante es feliz, porque va á oír los gorgoritos de la «kestulla» de moda, ya la *creme* baila cotillones y las *toilettes* de invierno llegan del extranjero...

Pero ¡qué bien ha hecho Dios en que la mayor parte del año sea verano!

La Paça y su Juan, comiendo churros por la mañana, el puchero ramplón por el medio día y la *ensalada* por la noche, son felices. Con ocho reales de la obra, como príncipes, y cuando no hay obra y, por consecuencia, tampoco los ocho reales, unos tomates, un tango de pan y tangos á la puerta de la calle y guasa con los vecinos. Pero ahora en invierno que, como en las corridas de toros, se trabaja «si el tiempo no lo impide», ¿qué hace el pobre albañil? ¡Nada! Correr tras el coupé mendigando una migaja de bienestar que le sobra á la casquivana condesita de... ó timar relojes. Es un dilema terrible: ó pedir ó coger.

Pero, en fin, no se puede hacer un tiempo como el de Niza y hay que resignarse á ver estos cuadros de miseria que nacen solo con un abono: el de las hojas caídas. Menos mal que hay seres que se dedican

al bien por el bien mismo, sin otra retribución que el goce que dá pensar que se hizo algo por un desgraciado, gente como el marqués de Cubas que abrirá en breve los «Comedores de la Caridad» donde come el que no tiene... ¡todo el que no tiene y se atreve á decirlo!

Y para terminar, señor director con algo más alegre, diré á usted que no deje de ir al estreno de *Juan José* cuando se represente en esa localidad, porque es una maravilla, y que los teatros están de bote en bote, y que á los ciclistas se les hace llevar un *carriet* satadísimo en el que han de poner los nombres del poseedor y la estatura y hasta el color de las pestañas.

Conozco á un señoritingo de esos *financiers* que ha enfermado porque le han numerado con el ciento.

De usted atento seguro servidor que besa sus manos,

García Ferrández.  
Madrid 10 noviembre 1895.

### Comentarios

A fuerza de repetir una y mil veces algunos periódicos de la Corte que el gobierno y el general Martínez Campos están en completo desacuerdo, se ha conseguido que los partidos cubanos aviven sus mutuos odios perdiendo con ello la causa de la patria que requiere tanta unión como decisión por parte de todos para llegar al fin que los buenos españoles deben desear con alma y vida conseguir pronto; esto es, la pacificación completa de la isla de Cuba.

No sabemos el fin que esos periódicos á que nos referimos se proponen procurando dar publicidad y exagerando todo lo que solo puede servir para mal de España y hasta inventando mil ridiculeces y supercherías que son creídas por muchos y puestas en duda por los demás, cuando ven que tanto y tanto se insisten en ellas.

Leemos:  
El general Martínez Campos se ha captado todas las simpatías en Cuba, habiendo producido buen efecto las destituciones de todos los cabecillas de la pasada guerra.

Por lo que vemos en todos los telegramas que se refieren al general Martínez Campos, este tiene á todos los patriotas de la isla completamente á su lado; convencidos de que el ilustre caudillo cumple como debe cumplir en su difícil cometido.

En cambio aquí...  
Ya lo dijimos el otro día.  
Aquí hay mucho maestro Ciruela.

Todo el empeño de Maximo Gómez es pasar á Matanzas.

Tenga cuidado el cabecilla no se encuentre en Matanzas con una verdadera matanza de filibusteros.

Porque si logran cogerles á tiro nuestras tropas, no dejarán perder la ocasión.

¡Y que no tienen ganas, nuestros soldados de encontrarse con los insurrectos cara á cara!

Dicen los telegramas:

Una comisión de jefes y oficiales carlistas de la pasada guerra, ha solicitado del gobierno que se les agregue al ejército de Cuba.

Pues si tienen verdaderas ganas de ello, la cosa es fácil.

Con sentar plaza de voluntario.

### Desde Madrid

Los políticos de oposición disfrutan de un privilegio que no tienen los demás: los órganos de su visión parece como que están más desarrollados. Por eso puede observarse que ellos son los que á más larga distancia vislumbran todas las cosas. Pero ocurre lo que no puede menos de ocurrir. Los sentidos engañan. Muchas veces es una ilusión la que hace ver, sin que exista, aquello que se desea; y en ocasiones sucede que existiendo lo



Lo de Cuba

Noticias del 12  
Sorpresa

Tres voluntarios de la Habana con un sargento y un oficial, fueron sorprendidos el miércoles, camino del fuerte de Jaguaí por la partida de Pancho Díaz.

Los nuestros se defendieron desesperadamente, muriendo en la lucha el sargento y quedando mal herido un voluntario.

Los otros dos voluntarios con el oficial lograron llegar salvos a su destino.

En el centro

En general Martínez Campos dirige desde Santa Clara las operaciones para atajar el avance de Máximo Gómez y su gente por el departamento central.

Las columnas de los generales Luque y Suarez Valdés siguen un plan de operaciones combinadas, que les llevará en un movimiento envolvente a copar el grueso de las fuerzas insurrectas. Cooperan a las operaciones el batallón infantería de marina.

La base de operaciones está hacia los confines de la provincia de Matanzas, en Siguaná, cerca de la ciénaga de Zapata, donde está Roloff con sus partidas esperando a Máximo Gómez.

Créese que el plan de estos jefes de la insurrección, es el de atraer a las tropas hacia los sitios pantanosos del litoral, en que las evoluciones se hacen muy difíciles.

No obstante, el general en jefe tiene previstas todas las eventualidades.

La opinión corriente es de que Máximo Gómez rehuirá cualquier acción formal, pretendiendo exclusivamente internarse en la región de Matanzas con las menores pérdidas posibles.

Los incendiarios

Han sido presos y encerrados en la cárcel de Matanzas seis insurrectos de la partida que incendió el poblado de Guamitas.

Entre ellos se encuentra el cabecilla Gil González que capitaneaba las fuerzas rebeldes en el distrito de Cárdenas, y que dirigió el ataque de la población.

Ataque de un convoy

En un cablegrama del *Heraldo de Madrid* se relata una acción librada el martes a la madrugada.

Salió de Guanayara (distrito de Trinidad; Santa Clara), un convoy de dinero, escoltado por 30 hombres del regimiento de Vizcaya al mando del teniente Moreno.

Iban a cruzar el río Cabagan, cuando de pronto rompió el fuego el enemigo, emboscado en la sierra de enfrente.

Al mismo tiempo se echaron los insurrectos encima de la escolta, librándose un combate cuerpo a cuerpo que duró poco.

El cabecilla Sandoval, que mandaba la partida, recibió un tiro en una mano.

Al teniente Moreno le dieron tres balazos que no hicieron más que atravesarle el impermeable.

La columna no tuvo ninguna baja. Ignóranse las del enemigo, que se retiró apresuradamente.

La marina

El general Pandó ha conferenciado con el ministro de Marina, tratando de la combinación del ejército de tierra con la marina en la vigilancia de las costas cubanas especialmente las del departamento oriental.

\* Se va a listar pronto el cañonero que la colonia española de Nueva York regala con destino a la escuadrilla de Cuba, y que se llamará «Delgado Parejo».

Ha sido ya nombrado comandante del buque el teniente de navío señor Tineo, hijo político del desdichado contralmirante.

\* Se ha celebrado en San Fernando una misa de campaña, que ha oído el batallón de infantería de marina que embarcará para Cuba.

El vicealmirante Montojo ha dirigido a los soldados una patriótica arenga.

NOTICIAS

El día de ayer fué menos despejado y menos bonancible que sus inmediatos anteriores. La noche se presentó también mucho más fresca.

que deseamos, se ve con forma diferente a la que tiene en realidad.

No es necesario acudir a los libros que de este asunto se ocupan, para convencerse de que es verdad lo que estamos exponiendo: un poco de observación es suficiente para adquirir la certeza de que visto a larga distancia un objeto cuadrado, por ejemplo, suele aparecer ante nuestros ojos con una forma redonda, y para que el ejemplo esté más al alcance de todos, bastará con recordar lo que todos hemos visto, una casa, una torre, una persona, cualquier cosa mirada desde lejos aparece siempre a nuestra vista más pequeña de lo que realmente es. ¿Se quiere prueba más palpable; mejor dicho, para que no se nos arguya que el tacto también engaña: se quiere prueba más segura de que los sentidos no nos dicen la verdad?

No crean nuestros lectores que vamos a escribir hoy una carta puramente científica. Ni nuestra misión es ésta, ni saldriamos airosos en el desempeño de tal cometido.

Hemos hablado en los términos que acaban de ver nuestros lectores, porque de algún modo habíamos de empezar nuestra correspondencia de hoy.

Ahora lo que nos incumbe es decir por qué hemos citado a los políticos de oposición.

Hace días que ellos vienen viendo una crisis que no veían los ministeriales. Con ese motivo, se han hecho infinitas cábalas que han dado lugar a que en los círculos políticos se pudiera hablar de algo; y ha ocurrido, ó al menos así se demuestra hoy, lo que decíamos antes: han visto desde lejos, y la situación del gobierno se les ha antojado muy otra de la que es. Desde hace cuatro ó cinco días vienen viendo al señor Cánovas camino de Palacio y más aún, viéndole salir mustio, cariacontecido y sustituido en la presidencia del Consejo. Y ha resultado que a medida que todos nos hemos ido aproximando a la realización de la visita a su majestad la reina, se ha podido apreciar en su verdadero valor y forma, y las esperanzas de unos, las combinaciones de otros, los deseos de los más, todas han caído por tierra, todas se han desvanecido, solo fueron una ilusión óptica y en los centros donde tanto se dice y tanto se yerra, ya no se habla hoy de crisis como en días anteriores.

Hay quien no se resigna con haber sufrido una equivocación y está ya sembrando para recoger tal vez otra, anunciando que para fines de diciembre se modificará ó cambiará completamente el ministerio.

Otros no quieren ser víctimas de un segundo fracaso como profetas y aseguran muy formalmente y con prudencia extraordinaria, que la crisis se planteará transcurrido que sea un plazo más ó menos largo; viniendo a resultar con esto, que no podrá nunca negarse la razón, porque, con efecto, el ministerio cambiará ahora, después, ó más tarde. El cambio ha de verificarse fatalmente en un plazo más ó menos corto. ¡No hay nada eterno en este mundo! Y pese a quien pesare, forzoso es confesar que los conservadores saldrán del poder. Nosotros anunciamos desde ahora y en esta misma forma, una crisis que habrá de ser causa de modificaciones en el gobierno fusionista, y no habrá quien niegue esta crisis aunque el gobierno liberal está aun por venir.

Y tampoco falta algún silvestista que se obstine en creer imposible la vida del gobierno conservador si el señor Cánovas continúa siendo el jefe de algunos elementos ministeriales que, al decir de no pocos conservadores disidentes, son los que en gran parte contribuyen a que lo de Cuba no se resuelva tan pronto y favorablemente como se desea aquí en la península.

Pero de esto, casi ningún español ignora lo que se debe pensar.

No es personalismo lo que ahora conviene; no son celos mal reprimidos los que a España le hacen falta, ni que tal partido quiera mortificar a cual otro; sino que ó se deja proceder libremente, en cuanto se deba, al que hoy está en el poder sin crear dificultades a sus movimientos, ó que si no se puede mover bien, se le ayude para que en la mañana vean cómo somos en España cuando se trata de resolver conflictos graves.

Desde Cuba nos observan para juzgarnos, y qué juicio formarán de nosotros si ven que nuestras acciones en política son hijas del apasionamiento. Este pone una venda en los ojos, y es preciso que esa venda no exista para que podamos mirar, y también es necesario mirar desde muy cerca para ver todos los detalles. De no hacer esto, con los ojos vendados por la pasión, habremos de dar muchos tropezones.

Carmón.

10 de noviembre de 1895

—Según vemos en un periódico, ha fallecido en la corte el general de división, gobernador militar que fué de esta plaza y provincia durante unos meses, excelentísimo señor don Luis Roig de Luis.

D. e. p.

—El digno coronel del regimiento infantería de Guipúzcoa de guarnición en esta plaza y particular amigo nuestro don Francisco Anchorena, que por el delicado estado de su salud se halla en Tortosa disfrutando de una licencia, ha presentado ya en la comandancia general del 4.º cuerpo de ejército la correspondiente instancia pidiendo el retiro para aquella ciudad.

—Por la alcaldía ha sido multado el vecino de esta ciudad Martín Roca por infracción del artículo 2.º del reglamento de pescaderías.

—Según el estado demostrativo de las especies sujetas al impuesto de consumos que se han adeudado en los fidejatos de esta ciudad, durante el pasado mes de octubre se han recaudado pesetas 34.365,17 ó sean 3.841,04 menos que en igual mes del año anterior siendo los aguardientes, manteca, caza, jabón, aceites, vinos, pescados y uvas para mosto las especies que han producido menos que el año anterior y las harinas, ceras, sales y arroces las que han producido más.

—Ha sido ascendido a 2.º teniente de la escala de reserva retribuida, el sargento del regimiento de Guipúzcoa don Bernardo Tello que ha sido destinado al ejército de Cuba quedando con el carácter de interino y para prácticas de su empleo agregado a su propio regimiento.

Felicitamos al agraciado.

—Debiendo procederse por el distrito forestal de Barcelona, Gerona y Baleares a efectuar el amojonamiento del monte público denominado «Saltega» de Puigcerdá, término de Alp, hace aquél público que el día 27 del corriente noviembre, dará principio la operación con el señalamiento de los puntos del perímetro donde habrán de colocarse los hitos y señales, con arreglo al deslinde aprobado.

—Ha recibido en la universidad de Barcelona el grado de licenciado en la facultad de farmacia, don Carlos Pouplana y Curana de esta provincia.

—El vecino de esta ciudad don Domingo Boxa ha sido autorizado, mediante ciertas condiciones, para establecer en esta ciudad una línea telefónica particular.

—Celebrose ayer en la audiencia provincial la vista que teníamos anunciada, para ver y fallar la causa instruida por el juzgado de La Bisbal contra Juan Bassart Mundet, por tentativa de parricidio.

El fiscal, apoyándose en la falta de pruebas, retiró la acusación y el tribunal dejó en libertad al procesado.

—En Tarragona ha vuelto a recrudecer la terrible difteria, que tantas víctimas causa entre la gente menuda.

—En el vecindario de la Barceloneta del término de Palafrugell, ocurrió a primera hora de la noche del sábado, según dice un periódico, una sensible desgracia.

El conductor de un carro procedente de Torroella de Montgrí quiso apearse del vehículo, pero lo hizo con tan mala suerte, que cayó bajo las ruedas pasándole una de estas por encima de la espalda fracturándosele y ocasionándole una grave lesión en la barba. Varios vecinos de aquel punto acudieron a auxiliar a la víctima.

—El *Boletín Oficial* de la provincia publica en su última edición el escalafón definitivo de los maestros y maestras de las escuelas públicas de esta provincia a quienes corresponde percibir el aumento gradual de sueldo prevenido en los artículos 196 y 197 de la vigente ley del ramo, correspondiente al bienio de 1893 a 1895 de conformidad con lo dispuesto en la real orden de 4 de abril de 1882, orden de la dirección general de 29 de julio de 1889 y demás disposiciones vigentes, aprobado por la junta provincial de instrucción pública en sesión de 4 del corriente.

—Por la guardia civil de Figueras ha sido detenido y puesto a disposición del juzgado, un muchacho de 15 años que dijo llamarse Juan Delvalle Tornafoch presuntivo autor de un hurto.

—En el último sorteo verificado en Madrid, han resultado agraciados los siguientes números con las siguientes cantidades:

3.436 con 250.000 pesetas, (Bilbao).  
12.886 » 125.000 » (Madrid).  
14.495 » 50.000 » (Sevilla).

Además han sido premiados con 5.000 pesetas los números: 6.613; 13.335; 12.773; 1.890; 13.180; 4.193; 226; 625 (Barcelona); 7.269; 3.149 y 9.041.

—A las 10 de la noche del domingo último estalló un petardo de dinamita en la puerta de la casa del vecino de Palau Sabardera don Baudilio Macau y Bonet. A consecuencia de la explosión, el edificio sufrió algunos desperfectos, pero los habitantes de la casa no recibieron más que el susto que es de suponer. Se ignora quien pueda ser el autor de esta hazaña.

—El sábado próximo, 16 del corriente, dará principio en la iglesia de San Félix un solemne novenario que el Apostolado de la Oración dedica al Sagrado Corazón de Jesús, en la siguiente forma: todos los días a las 7 de la mañana se celebrará con exposición de Su Divina Majestad la santa misa, durante la cual se hará la novena finalizando con la estación mayor y reserva.

Por la tarde, a las 5 y media y con exposición del Santísimo Sacramento, se hará por segunda vez el ejercicio propio de la novena, siguiendo el canto de algún motete y sermón que dirá todos los días el reverendo padre Bartolomé, de la compañía de Jesús.

—En Bilbao se han reunido los delegados catalanes, asturianos, andaluces, castellanos y vascos de la Liga Nacional de productores.

La reina ha aprobado la gestión de la Junta directiva, y ha tratado de su intervención en la reforma de los aranceles antillanos.

—Como presunto prófugo ha sido detenido por la guardia civil del puesto de San Feliu de Guixols, José Llach Margarit.

—Una comisión de jefes y oficiales carlistas de la pasada guerra, ha solicitado del gobierno que se les agregue al ejército de Cuba.

—Para hoy está señalada en la audiencia provincial la vista en juicio oral y público por jurados de la causa que, procedente del juzgado de primera instancia é instrucción del partido de La Bisbal, se sigue contra Joaquín Marull y otro acusados de homicidio por imprudencia temeraria. Defenderá a los procesados en el acto del juicio, el abogado de este colegio don Manuel Catalá y los representará el procurador don Joaquín Ordeig. De la causa es ponente el magistrado don Trinidad Gay.

—Ayer estuvo breves horas en esta ciudad nuestro distinguido amigo el conde de Serra.

—Nuestro colega *La Publicidad* publicó ayer un telegrama fechado en esta ciudad antes de ayer, que dice haberse recibido las órdenes para inaugurar la vía férrea de Gerona a Olot, en la sección de Gerona a Amer.

Se están llevando a cabo, dice, los preparativos de la apertura de la vía al servicio público, para pasado mañana miércoles.

Es decir; para hoy.

—Hemos recibido cartas de personas respetables en las cuales se rectifica parte de los conceptos vertidos por nuestro corresponsal en Torroella de Montgrí, en lo referente a la concesión de la carretera de Vilademat a Palafrugell y construcción del puente sobre el Ter en Torroella.

Dicen los firmantes, que reconociendo los muchos servicios que al país puedan haber prestado los señores de Quiatana, entre ellos la concesión y construcción de la carretera del Estarrit, es justo que el corresponsal rectifique, lo que tiene dicho en el sentido de que la carretera de Vilademat a Palafrugell y puente sobre el Ter se deben pura y exclusivamente a las incansables gestiones del señor conde de Serra que ha visto coronados sus esfuerzos con lo que hoy está ya a punto de sacarse a subasta, es decir, con lo que hoy es ya un hecho.



Queda hecha la aclaración que se nos pide, achacando nosotros lo dicho por nuestro corresponsal a una creencia errónea, ya que estamos seguros de que los señores de Quintana están satisfechos como buenos patricios, de que el conde de Serra haya logrado con sus únicos esfuerzos é iniciativas, una tan importante mejora para el país y que tanto entusiasmo ha despertado en los pueblos interesados en la construcción de esa carretera tan ansiada como beneficiosa.

En un colega barcelonés encontramos el siguiente suelto: «Una señora, que forma parte de una conocida familia de esta ciudad, fué arañada por un gato que le causó un ligero rasguño en la mano. La señora no hizo caso alguno de la herida, que se cicatrizó rápidamente sin dar muestra de gravedad. Pero transcurridos algunos días comenzó á hincharse y gangrenarse la herida, causando la muerte de la interesada al poco tiempo.

Conviene hacer públicos estos hechos, que demuestran la conveniencia de aplicar inmediatamente, aún á las heridas y lesiones más leves, antisépticos enérgicos, cosa sumamente fácil hoy día en que hay tantos y tan perfeccionados.»

Ha sido declarado cesante don Juan Lopez Cherolf, portero de la Aduana de Port-Bou, habiéndose nombrado en su reemplazo al cabo licenciado del ejército Vicente Rives Bañals, propuesto por el ministerio de la Guerra.

—Sbemos por conducto fidedigno, que se trata de realizar una notable mejora en la villa de Anglés, la cual ha de redundar en beneficio de aquel vecindario. Dicha mejora consiste en llevar á cabo una vez gestionado el asunto, los trabajos para la canalización y conducción del agua potable á domicilio.

Celebraremos que sea un hecho el proyecto.

**AYUNTAMIENTO.**—Sesión correspondiente al día 11 de noviembre.—Asistieron á ellos los señores Ordeig, Gumbau, Prat, Garriga, Massaguer, Bajandas, Vallés, Sabat, Boxa, Pol, Plá, Cat, Salvat y Carreras que fueron presididos por el alcalde. Leida, aprobada y firmada el acta de la sesión anterior, se dió aprobación á varias cuentas y relaciones de jornales que im-

portan en junto unas 1.400 pesetas.

Se acordó que las obras de alcantarillado de las calles del Norte y Huertas no se lleven á cabo hasta la urbanización de las mismas.

Otorgóse el Teatro Principal á don José Pinet para que en los días 16 y 17 del corriente de en él dos funciones extraordinarias.

Votáronse 100 pesetas como auxilio á Narciso Moret que tiene que llevar al laboratorio bacteriológico de Barcelona á sus hijos que fueron mordidos por un can hidrófobo.

Autorizar la venta del pescado en primera salazón, en las pescaderías.

Concedióse la indemnización de sus cosechas á los explotadores de los terrenos donde se vierten los escombros que produce el derribo de las murallas.

Fué desechada por mayoría, una proposición para cambiar la horas de las sesiones.

Facultóse al alcalde y á uno de los síndicos para que fimo en nombre y representación del ayuntamiento la escritura de posesión de unos terrenos contiguos al hospital provincial.

Concedióse permiso para practicar obras á don José B. rrachina y aprobóse la cuenta de material de la escuela dirigida por dona Rosa Sensat.

El señor Vallés pidió á la comisión de Gobernación, que estudie y proponga las mejoras que en el Teatro Principal puedan introducirse con lo que de más de lo presupuestado produzca aquel coliseo.

El señor Salvat hizo una moción para que se concreten al arquitecto municipal los servicios que debe prestar.

La presidencia contestando á una pregunta del señor Bajandas, dijo que ya había tomado las medidas necesarias para obligar al contratista del derribo de las murallas al cumplimiento del contrato.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

**Se distingue de todas las similares imitaciones, por su excelencia**  
(Desconfiar de las imitaciones)

D. Juan Alorda, Médico-Cirujano, socio de número de la Real Academia de Medicina y Cirugía de esta capital etc.

Certifico: que he tenido ocasion de ensayar la Emulsion de Scott de aceite de higado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa, y he notado que los

enfermos la toman con facilidad y la pueden soportar por largo tiempo, lo que creo es una preferencia que tiene esta Emulsion á otras de igual indole  
Palma de Mallorca 4 de julio de 1886.

Dr. JUAN ALORDA

Los trages de la Bernhardt

En la noche del último viernes se despidió del público de Madrid la eminente artista francesa con cuyo nombre y apellido encabezamos estas líneas. En el teatro de la Princesa estaba S. A. la infanta Isabel, lo más granado de la aristocracia madrileña y la colonia francesa. Renunciando al mérito de la artista y á la interpretación de «Fedora» que fué la obra que puso en escena, queremos que nuestras lectoras conozcan los trages que lució la trájica segun refiere un colega madrileño.

En el primer acto, vistió Sarah un traje de baile, estilo Pompabour, con falda de cola, de raso verde claro, con rosas de varios tonos, unidas entre sí por hojas de hiedra, y cuerpo escotado, de gasa verde manzana, plegado, formando tablas separadas por agremanes de piedra imitando esmeraldas.

El abrigo es de terciopelo verde, forrado de pieles

En el segundo, traje de terciopelo color heliotropo. Un encaje negro bordado de lentejuelas, cubre el delantero y el cuerpo en parte. Mangas abullonadas de tul dejan los hombros completamente descubiertos; el cuerpo suelto, sujeto por un broche de azabache; cinturón ancho, de terciopelo heliotropo.

En el tercero, bata elegantísima *peau de soie* blanca, adornada de pieles de nutria, forma Watteau, y la tabla de la espalda va sujeta con un gran lazo de *moiré* blanco, que cae hasta el borde de la falda, orlada de piel. Este lazo lleva en el centro una hebilla de brillantes.

Por último, en el cuarto, el traje de Sarah, de forma Princesa, fué acogido con un murmullo de admiración por las señoras. Es de *moiré* color caña, abierto por delante sobre una falda de *glacé* tornasolado, celeste y rosa. Una ancha berta de encaje blanco tejido con oro, adorna el cuerpo abierto en forma de corazón. Las mangas huecas, son también de encaje terminando en el codo por lazos de *moiré* del tono del vestido.

EL LEÓN ESPAÑOL

El mundos domeño desconocidos; él rompió la agarena cimitarra; de Europa espanto fué su férrea garra y al orbe estremeció con sus rugidos.  
¡Oh triunfos, por pasados más queridos!  
¡Oh enjaulado león! ¿Cuya es la barra de candente metal que te achicharra?  
¿Quién vende tus lamentos por ladridos?  
Ve que ya en las monedas eres *perro* y ve que te imaginas gentes graves, no ya cual perro, cual risible mona.  
¡Oh, qué baldón! Despierta: rompe el hierro; ruge, mata, domina... ¡Sé quien sabes y torne tu melena á ser corona!

F. Rodríguez Marín

Distracciones

Un inglés y un Marsellés disputaban, porque el primero pretendía que el tren de Londres á Edimburgo va más aprisa que el rápido de Marsella.

—No señor, no señor—decía el Marsellés.—¿Quiere usted una prueba? ¡Pues, allá va! El otro día tomé en Marsella el rápido para venir á Paris. Al cerrar la portezuela del vagon, porque el tren iba á ponerse en marcha, el jefe de estación me dijo una inconveniencia; fui á darle una bofetada, arrancó el tren; y se la dió al jefe de la estación inmediata.

CHARADA

Primera dos esta rosa y entégala á mi total, que es una mujer hermosa de prima tres natural.

G. Serrot.

(La solución en el número próximo)

Solución á la charada anterior PALOMA.

REGISTRO CIVIL

Nota suministrada por La Neofilia de Francisco Matas Cort-Real, 18.

DIA 12 DE NOVIEMBRE

Nacimientos. Defunciones.

Varones.—0. Varones.—0.  
Hembras.—1. Hembras.—0.

**Boletín religioso:** Santos de hoy.—Santos Estanislao de Koska y Homobono cfs.—Santos de mañana.—Santos Serapio mr. y Lorenzo ob.—Cuarenta horas están en la iglesia del Carmen.

Tipografía de LA LUCHA plaza del Grano 6

En tanto, maese Swan, cuyo papel al lado del conde de Arrow es el de un espía, ha remitido al gabinete imperial un parte reservado, dando cuenta de que el señor La hecho un prisionero, por quien parece interesarse vivamente.

Jorge no ha visto aun á la condesa Ostroff ni á su hija Blanca: se le sirve la comida en su habitación, y el frio picante que empieza á hacer no le permite salir á recorrer el parque; aun cuando para eso esté autorizado acompañándolo Swan.

La viuda y la hija de Miguel Ostroff están además de luto por la muerte del conde, su pariente, en los primeros lancés de la mortífera batalla.

En cuanto el conde de Arrow hubo cumplido las ordenes que se le habian dado, se apresuró á volver á San Petersburgo para dar cuenta al emperador de su misión, y al propio tiempo para solicitar la salvación de Jorge.

El Czar le acogió con marcado agasajo; mas cuando le habló de su prisionero, le escuchó con visible frialdad, y se contentó con responderle que ya le dirigiria á Arrow las ordenes convenientes relativas al prisionero.

Gustavo no se atrevió á decirle que era hermano suyo, temeroso de empeorar su suerte ó que fuese motivo de arrepentimiento mas que de satisfacción semejante confianza.

—Os autorizo, sin embargo, á guardarle en Arrow, añadió el Czar, pero me responderéis de él hasta que determine-mos cuál haya de ser su destino.

El conde se retiró lleno de angustia al ver que su hermano Jorge estaba perdido sin remedio.

Cuando llegó á Arrow, la tristeza de su rostro era tal, que llamó la atención de Dietrich; mas guardó sus observaciones para sí, reservándose favorecer, por cuantos medios estuvieran á su alcance, al oficial francés que le inspiraba las mayores simpatías.

despues de haber visto la muerte muy de cerca, he tenido la desgracia de ser herido, y en seguida hecho prisionero, á pesar de todos los esfuerzos imaginables para desenvolver-me de los enemigos.

»La herida no es peligrosa, y dentro de dos ó tres dias seré trasladado al castillo de Arrow en la provincia de Petersburgo, donde, segun tengo entendido, habré de pasar alhun tiempo.

»Es posible que haya pronto cange de prisioneros, en cuyo caso, espero no estar mucho tiempo separado de vosotros. ¡Haga Dios que así sea!

»Se me trata con toda clase de miramientos, y os ruego, mi querido padre, que tranquiliceis á mi querida madre y á mi inolvidable Eugenia, respecto á mi persona.

»Héme aquí prisionero de los rusos, y salvo el enojo consiguiente al cantiverio, y salvo tambien el disgusto que tengo al pensar que quizás se está peleando actualmente en las fronteras sin poder participar de los peligros de mis compañeros de armas, no tengo razon para quejarme del trato moscovita. Podeis figuraros que no habria aceptado sus favores si no hubiesen sido dispensados con la mas esquisita delicadeza y finura; porque debo decir, en honor de la verdad, que se me trata como á un niño mimado, sin que se pa á que atribuir una conducta enteramente escepcional en mi favor.

»El general ruso conde de Arrow me ha hecho trasladar á una excelente habitación de la casa que ocupa en Leipzig, y su mismo facultativo es el que me ha prestado los auxilios del arte con una solicitud y una inteligencia imponderables.

»Y á propósito de la herida, ¿que dirá nuestra buena Eugenia cuando me vea con una decente cuchillada de la longitud de un dedo que me coje la frente de medio á medio? Es-



RESEÑA HISTÓRICA  
DE LOS  
**SITIOS DE GERONA EN 1808 Y 1809**

POR **D. Emilio Grahit.**  
Dos tomos de cerca 800 páginas, 10 pesetas cada tomo.—Puntos de venta: En Gerona, librerías de Torres y Franquet; en Madrid, Fernando Fe; en Barcelona, Alvaro Verdager, y en Valencia, Ramón Ortega.

**ZARZAPARRILLA**  
del Dr. AYER

Purifica la sangre, Abre el apetito, Fortalece á los débiles.



Aquellos que padecen de debilidad general u otra dolencia engendrada de sangre impura, deberían tomar la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Da fuerzas á los débiles y en general reconstruye el sistema. Por su medio los alimentos nutren el cuerpo, y se goza de un sueño reparador y de las dulzuras de la vida.

**PRIMER PREMIO EN LAS**  
Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Sarsaparilla" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

**Café Nervino medicinal.**

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, a 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.

**CAPSULAS EUPÉPTICAS**  
**MORRHUOL**  
PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO  
**DEL DR. PIZA**  
PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO  
PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BARCELONA 1888.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudoso, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna, puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 40 reales frasco; 12 frascos 36 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España.

**APRENDIZ.** Se necesita uno en la imprenta de este diario.

**CHOCOLATES-JAIME BOIX.**

REGALO á los consumidores de mis CHOCOLATES, consistente en unas muñecas ó figuritas cromolitografiadas, con sus correspondientes vestidos y sombreros que se pueden vestir, y por su variedad formar colecciones, resultando un juguete de novedad y entretenido. De venta en todas las tiendas de comestibles y ultramarinos, donde está expuesto un cartel-anuncio para que el público pueda enterarse. R.—22-30

**FALTA DE FUERZAS**  
ANEMIA CLOROSIS DEBILIDAD CONSUMION  
**EL HIERRO BRAVAIS**  
representa exactamente el hierro contenido en la economía. Experimentado por los principales médicos del mundo, pasa inmediatamente en la sangre; no ocasiona estreñimiento, no fatiga el estómago, no ennegrece los dientes. Tómese varias veces en cada comida. Elija la Verdadera Marca. De Venta en todas las Farmacias. Parísy: 40 y 42, r. St-Lazare, París.

**PAPEL** para envolver, se vende en esta imprenta.

**ENFERMEDADES NERVIOSAS**  
**CÁPSULAS del Doctor Clin**  
Las Verdaderas Cápsulas CLIN de Bromuro de Alcantor se emplean en las Afecciones nerviosas y del Cerebro y en las enfermedades siguientes: Asma, Insomnio, Afecciones del Corazón, Histerico, Epilepsia, Alucinaciones, Aturdimiento, Jaqueca, Enfermedades de las vías urinarias y para calmar las excitaciones de toda clase. Exíjanse las Verdaderas Cápsulas de Bromuro de Alcantor de CLIN y C<sup>ia</sup> de PARÍS que se hallan en las principales Boticas y Droguerías.

**PASTILLAS BONALD**  
CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA  
Estas pastillas las recomiendan eminentes profesores, porque reúnen á la acción calmante, tónica y anestésica de la cocaína, la astringente y antipúrida de los compuestos bóricos y la eliminadora del clorato sódico. Son, pues, de utilidad incontrastable en las anginas, ronqueras, tos y en todas las inflamaciones de la boca y garganta, ya sean crónicas ó agudas. NOTA: Tenemos preparadas pastillas de cocaína y menthol. De cocaína, codeína y menthol, para cuando los señores médicos las consideren indicadas. Pidanse en todas las farmacias y droguerías. En Madrid: Farmacia del Dr. BONALD, Nuñez de Arce, 17, antes Gorrera.

to no hace muy bonito que digamos; pero hay que tener en cuenta que es la única cicatriz que tengo y que podía haber librado mucho peor.

«El cirujano indicado es el que se encarga de dirigiros esta carta: ¡quiera Dios que llegue á tiempo de prevenir relaciones y cuentos absurdos que os hagan creer que he muerto y os acojoren en vano! Este profesor es un excelente sugeto, ó al menos me ha manifestado muchas simpatías, me ha asistido con verdadero interés, como he dicho, y se lo agradezco de corazón.

«Se dice que por aquí hay que desconfiar de todos y de todo; pero á mí lo me importa.

«Yo os prometo aprovechar la primera ocasión de escapar que se me presente; aun me queda dinero suficiente para cruzar la Alemania. Mas no quiero confiar á nadie mi proyecto ni pedir auxilio á nadie.

«Cuando pedí al cirujano el favor de encargarse de mi carta, se me ofreció con un una finura completamente francesa; con la sola reserva de que no le pudiese coadyuvar á mi fuga. No podeis figuraros la cara que puso este buen hombre cuando yo le dije que sabía respetar todas las consignas.

«Pero si es que hay aquí consignas que obedecer, yo os prometo no empeñar mi palabra y quedarme libre, en lo moral por supuesto, de tomar las de Villadiego, sin prevenir á mis guardianes, especie de kalmucos, cuya cara es lo más repugnante que puede verse sobre la tierra.

«Esperando la realización de tan buenos propósitos, os ruego me escribais á Arrow. ¡Si pudiera deciros cuán vivamente anhelo poderos abrazar á los tres!... Yo mismo me sorprendo al desear que se haga la paz lo mas pronto posible!»

—Vaya mi buen amigo: aquí me teneis poco menos con-

tento que vos mismo, y hé aquí un luto menos para el pueblo... ¡Oh qué corazón el de ese muchacho!

¡Que magnanimidad la suya! ¡que sabe soportar la desgracia con el mismo ánimo tranquilo que la prosperidad! ¡a quien ni el dolor abate, ni la fortuna le enyanece!

A estas palabras del alcalde, Juan Castelnau, que habia escuchado sin respirar la lectura de la carta de su hijo, cuya agitación ya se habia calmado, contestó con voz serena:

—Yo conozco bien á Jorge, é indudablemente tiene ya algun proyecto de evasión.

—Difícil cosa es, amigo mio. Los rusos guardan bien á sus prisioneros. Contad por mas seguro el cange.

—Pero ¿y Eugenia? observó Rosita.

—El médico me ha revelado que con dificultad podrá vivir dos años.

—¡Dios mio!

—El sentimiento ha quifado la vida á la señorita D'Arnay, me dijo, y estoy seguro de que no vivirá dos años, y eso si llega.

—Eugenia es un corazón tan sensible, tan afectuoso y amante como el de su tío, dijo Juan Castelnau... Pero ¿cómo decir á Jorge que mañana profesa? ¡Ah... si se hubiera recibido esa carta hace ocho dias!

—Es demasiado tarde, amigo mio; pero á toda costa conviene que sepa Jorge todo lo que le puede interesar.

Mientras que la esperanza renace en casa de Juan Castelnau, su hijo quedaba instalado en el castillo de Arrow; donde es objeto de una solicitud verdaderamente paternal de parte de Dietrich.

Swan es responsable del prisionero, y no le pierde de vista: las puertas del parque son vigiladas y cuidadosamente guardadas, y no parece posible la fuga.